

LA UNION CATOLICA

Diario Independiente.

REDACTOR, José M. Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hec est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1.º Joan V, 4.

San José, miércoles 16 de Diciembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin.

CONDICIONES.

Subscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

DICIEMBRE. Este mes tiene 31 días
Miér. 16.—(Cuatro Tiempos). San Eusebio, ob.
y mr., san Valentín, mr., san Abdón, ob.
y conf. y santa Albina, virgen.

"LA UNION CATOLICA."

El Señor Canónigo

DOCTOR HIDALGO.

Su enfermedad.—Su muerte.—Funerales y entierro.

Ofrecimos ayer hacer hoy la relación de las solemnes exequias tributadas al señor Canónigo Doctor don LUIS HIDALGO.

Mas anticipemos decir que el PADRE LUIS, como cariñosamente le llamábamos todos, murió en la villa de Atenas, á las dos de la mañana del domingo 13 del presente mes, en la casa que él había elegido de hospedaje, perteneciente á la señora viuda de un antiguo y excelente amigo suyo, que lo había sido don Ramón Rodríguez, y cuya excelente familia prodigó hasta sus últimos momentos al Padre LUIS la asistencia más esmerada y los cuidados más solícitos y cariñosos, compartiendo así esta tarea con los miembros de la familia del Padre. El señor Cura de Atenas, Presbítero don Ricardo Rodríguez, y su estimable familia, también se esmeraron en servir al Padre Luis en cuanto les fué posible, con amor y toda clase de consideraciones.

Todo debía ser, sin embargo, ineficaz para conservar una existencia que no era tan querida, que tanto bien ha hecho y podía aún hacer a Costa Rica. La ciencia se había declarado impotente para vencer la enfermedad, que el Padre Luis sufrió con tanta paciencia y resignación cristiana, preparándose cada día para el viaje á la eternidad. Él oía, puede decirse, los pasos de la muerte, mas sin que esto le infundiera temor por sí, que no lo tiene el cristiano que ha empleado, como él, sus días en el

cumplimiento del deber, en la práctica del amor á Dios y al prójimo; pues el PADRE LUIS jamás tuvo odio para nadie, ni aun para los que lo persiguieron é hicieron sufrir por el celo con que atendió su ministerio sacerdotal en bien de las almas. El sólo supo amar, amar á todos, y con predilección á los niños, cuya buena educación fué su más constante afán, su tarea de todos los días; y á los pobres, con quienes compartía sus modestos emolumentos. Por eso, desde Europa, habiendo conocido allí de cerca las Conferencias de San Vicente de Paúl, y su ingenioso medio de practicar la caridad así espiritual como corporal con los pobres, escribió á algunos amigos de aquí, cuyo espíritu conocía bien, les envió un Reglamento y los exhortó con instancia á fundar una Conferencia en esta capital. Su voz cariñosa fué escuchada, se tuvo como orden su exhortación; y este fué el principio de las Conferencias de San Vicente de Paúl en Costa Rica, que lo consideran como su verdadero fundador, y obra que á su regreso contempló él con júbilo, que fomentó y alentó en todos los instantes de su vida.

Mas llegó el día si penoso, dolorosísimo para nosotros, dichoso para él, en que desligada su alma santa de los lazos que la unían á la materia, volara al seno del Criador, á recibir la corona en premio de toda una vida de merecimientos..... ¡Bienaventurados los que mueren en el Señor!

Preparado provisionalmente el cadáver, la familia, acompañada de algunos amigos, se puso en camino, conduciendo los venerandos despojos, para que en esta capital se les diera honrosa y solemne sepultura. Un carro expreso los condujo prontamente de Alajuela á San José, adonde llegaron á las 11 a. m. El Muy Ilustre señor Vicario General, el R. Padre Rector del Seminario, los alumnos mayoristas y minoristas y un gran concurso, escoltaron el féretro desde la Estación, conducido por los sacerdotes y ordenandos. La funesta noticia de la muerte del PADRE LUIS, que con el triste sonido de las campanas de la Catedral y de las parroquias, se había ya difundido por la ciudad, atrajo á la Estación y á la calle que á ésta conduce, gran número de personas conmovidas por el infausto suceso y que se descubrían con respeto al pasar el cadáver. Fué éste llevado primeramente á la Capilla del Sagrario, donde recibido por el V. Cabildo, se le cantaron las preces litúrgicas, y en seguida, con el mismo acompañamiento, fué conducido á su casa. Allí permaneció hasta la mañana del lunes, siendo visitado por el Ilmo. y Reverendísimo Prelado, por todo el Clero y por un sinnúmero de personas

de toda clase y edad, que al contemplar el no demudado semblante del ilustre difunto, se lo imaginaban sumido tan sólo en apacible sueño. Mas cuántas lágrimas se derramaban allí, al pensar, que era una realidad, y realidad bien amarga, la inanimación de aquel cuerpo, antes tan solícito en la tarea de obrar el bien!

A las nueve de la mañana, el Venerable Cabildo, Clero y Seminario conduxeron solemnemente de la casa á la Catedral el féretro, y colocado éste en hermoso catafalco, rodeado de cirios y de gran número de coronas enviadas por cariño, la gratitud y el deseo de contribuir á estos últimos honores, se dio principio al solemne funeral, que presidió el Ilustrísimo Prelado.

Digamos aquí que aunque la familia había dispuesto su catafalco, varios miembros del Clero solicitaron y obtuvieron su consentimiento para hacerlo ellos á su costo, porque querían contribuir de este modo á las honras fúnebres del compañero ilustre y querido.

Se ejecutó la gran misa de requiem de Gaudioso, desempeñando el coro como cantores los señores Presbítero don José Calderón, don Alejandro Aguilar, h., don Pedro María Arias y don Pedro Calderón, y como violinistas don Juan Carlos de Barruel y don Manuel García, acompañados por el Maestro Monestel que arrancó al órgano sus notas más conmovedoras.

Concluida la misa, ocupó la cátedra sagrada el señor Presbítero don Juan de Dios Trejos, y pronunció la magnífica oración fúnebre que ya publicamos en nuestro número de ayer. El Ilustrísimo señor Obispo cantó en seguida las preces y el responso final.

No hemos dicho que la Catedral contenía, como pocas veces, un concurso numerosísimo, en el que figuraban los huérfanos del Hospicio, y los niños aprendices de músicos de los cuarteles, á quienes el Padre Luis había ayudado á instruir para su primera comunión. Este concurso, aumentado al salir del templo con los que esperaban afuera, se puso en marcha, acompañando el féretro hasta el cementerio, precedido de la cruz alta. El clero y los seminaristas conduxeron en hombros los venerandos restos hasta el borde de la fosa. Durante el trayecto se cantaban los salmos, otros rezaban piadosamente, y muchos, sobre todo las señoras, no podían ocultar sus lágrimas. Estas corrieron en abundancia en el acto en que, cantado por el señor Cura de la Merced, Presbítero don Santiago Zúñiga, el último responso, el Presbítero don Ricardo Zúñiga, Cura de la parroquia de San Isidro, pronunció ante las veneradas reliquias del PADRE LUIS, próximas á desaparecer de nuestra vista, un muy sentido discurso de despedida. Hizo una animada rela-

ción de los méritos y virtudes sobresalientes del Doctor HIDALGO, verdadera perla del costarricense. Esperamos que el Padre Ricardo consentirá, como se lo hemos pedido, en que su magnífico discurso se publique en este periódico.

Dijimos que las exequias tributadas al señor Canónigo Doctor don LUIS HIDALGO, han sido de lo más suntuoso que hayamos visto. Y así ha sido en efecto, porque la misma humildad, la natural modestia de su vida, ha hecho resaltar, después de muerto, sus indisputables méritos; y son de ello testimonio fuera de lo ya relatado, las fervientes oraciones que se han elevado al cielo por él, y las copiosas lágrimas que han corrido sobre su sepulcro.

R. I. P.

LA NOVENA

de la Inmaculada Concepción en Cartago
Ha sido celebrada este año con solemidad imponente en la Iglesia de San Nicolás.

El Reverendo Padre Dominicano Fray Miguel Pagés ha predicado todas las noches por espacio de nueve días sermones sobre las verdades eternas, á auditorio que llenaba todo el recinto del templo.

El Padre Pagés se esmeró en hacer su predicación á la vez que seria y grave, oportuna, práctica é inteligible para todas las personas.

Es innegable que la memoria de las verdades eternas, expuesta con tino, propiedad y maestría, es el recurso más propio y eficaz para despertar conciencias dormidas y conmover corazones petrificados.

Los sermones sobre la salvación, sobre la muerte, sobre el juicio particular, sobre el juicio final y sobre el infierno, causaron viva impresión aun en el ánimo de aquellas personas indiferentes que rara vez van á la Iglesia.

Ninguna expresión descomedida, ninguna frase irrespetuosa para el auditorio, ninguna increpación hecha con virulencia, movieron los labios del orador, que buen cuidado tuvo de preparar bien, en retiro y silencio, su predicación.

El Protestantismo y el Liberalismo recibieron en esa predicación fortísimos golpes, dados con habilidad, maestría y lógica contundente.

Fueron abundantes las confesiones, y el día de la fiesta de María Inmaculada comulgaron cerca de mil trescientas personas en la Iglesia de San Nicolás. La misa solemne de la fiesta fué celebrada por el mismo Padre Fr. Miguel Pagés según el rito dominicano. Los ministros y acólitos de la misa habían recibido instrucciones y hecho ensayos, desde dos días antes, sobre las ceremonias de dicho rito. El Cura Párroco predicó el pa-

negirico de la Inmaculada Concepción, y durante la novena explicó las meditaciones de cada día.

EL CORRESPONSAL.

FIESTA DE LA INMACULADA CONCEPCION en la villa de Escasú.

Esta fiesta se celebra todos los años con gran solemnidad, compitiendo á veces con la del Patrono San Miguel; por una costumbre legada por nuestros antepasados, es considerada como la primera después de ésta.

Es de notar que en este día demuestran los vecinos de Escasú, su firme adhesión á la Iglesia Católica Apostólica Romana, regocijándose por la decisión del Sumo Pontífice Pío IX que proclamó el dogma de la Inmaculada Concepción, manifestando públicamente el regocijo que sienten en su corazón, con fuegos pirotécnicos, iluminaciones, etc. Vefanse desde el día 7 á las 6 p. m. elevarse cohetones en distintas direcciones que surcaban el aire, tanto en la villa como en los más apartados caseríos, como en desagravio de las blasfemias que los protestantes indennominados dirigen á este dogma en esta nuestra querida Patria de Costa Rica.

Día 8.—La función fué costeada por don Juan Corrales. La orquesta, dirigida por el joven artista don Manuel García, no dejó qué desear. El Presbítero don Manuel Gómez hizo el panegirico en la misa; con claras y elocuentes palabras demostró al auditorio las excelencias de la Inmaculada Concepción. A las 4 p. m. predicó el señor Cura, el cual con la elocuencia que lo caracteriza, demostró las prerrogativas del dogma de la Inmaculada Concepción. A las 7 a. m. de este mismo día hubo misa de comunión, acercándose á la sagrada mesa más de 150 Hijas de María. Esta Congregación, que gracias á Dios y al incansable celo del señor Cura, se encuentra hoy muy floreciente, se interesó en adornar el Templo de una manera conveniente para este día; no omitieron sacrificios á fin de allegar recursos para comprar cortinajes blancos; distinguiéndose más por su actividad en el arreglo de éstos y el gusto con que dirigieron su colocación, las que no nombramos por temor de incurrir en una omisión, no obstante que todas era edificante verlas el día 7, que cual abejas industriosas se dirigían en pequeños grupos por las calles de esta villa, llevando cada una las primicias de su jardín para mejor adornar el Templo. Además el señor Cura las preparó para la celebración de esta fiesta con tres días de ejercicios espirituales.

¡ Oh ! ; cuán distintas son las fiestas religiosas de las llamadas fiestas civiles ! Dichosamente este año nadie las ha promovido en esta villa. Tienen el decir los promotores de tales fiestas que lo hacen por el progreso y porque el pueblo las pide. ¿ Qué se hizo éste que no las pidió este año ? ó ¿ será que el pueblo lo forman unos cuatro ? En cuanto al progreso, ¿ qué se hizo ó en qué consistió el que trajeron á este pueblo el año pasado ? Al contrario, todavía siente el pueblo la falta de los \$ 2.000 que se llevaron los tahurés, según cálculos de algunos curio-

sos, y otras cosas que será mejor callar. ¿ Podrá esto llamarse progreso ?

A. J. V.

Escasú, Diciembre de 1896.

El orgullo.

CORRESPONDENCIA DE ESPARTA.

¿ Qué es el orgullo ?

Puede definirse fácilmente. Es una opinión exagerada que uno tiene de sí mismo, de su propio mérito, de su propia excelencia; es un deseo desordenado de que todos los demás tengan la misma opinión de nosotros. Comúnmente el orgullo es un vicio propio de esos talentos limitados, de esos caracteres mezquinos; el verdadero mérito, los sublimes genios, están menos expuestos á ser arrastrados por este abominable vicio. Un entendimiento menguado, como que nunca sale de su esfera, no está lleno más que de sí mismo. Una alma grande tiene una idea demasiado exacta de la perfección; una alma ordinaria no se admira más que de lo bueno que le rodea; sin advertir, sin llegar á penetrar primero, que todo bien procede de Dios. *Desgraciados de vosotros que sois sabios á vuestros propios ojos*, dice el Profeta. ¿ Cuáles son los productos de este feo y triste vicio, que desde la triste caída de nuestros primeros padres hasta hoy viene afligiéndonos ?

Cuando esta abominable pasión, hase aposentado en nuestro corazón, produce en él, engendra todos los demás vicios.

¿ Cuántas familias vivirían tranquilas, en estrecha unión, si este vicio, — el orgullo, — no hubiese encendido el fuego de la discordia !

El orgullo es el que comunica á la ira su fiereza, á la envidia toda su desconfianza, toda su malignidad. El orgullo es el tirano del entendimiento y del corazón humano. El orgullo no puede ver ejercer la caridad, mucho menos dar pruebas palmarias del amor hacia ella. El individuo orgulloso no puede cumplir con el precepto de Dios: *Amarás al Señor tu Dios etc. y al prójimo como á tí mismo*. No, el orgullo buscará el medio de anonadar á sus semejantes, como ultrajarles, como manchar su honor, á fin de hacer sobresalir su reputación y fama; sin saber que este orgullo, y esta fantasía pasará, porque *nada hay estable bajo del sol*, 1. Eccl. 2.; sin conocer que toda esta furia y vicio venenoso del orgullo quedará en nada, porque tarde ó temprano el orgulloso será humillado y el humilde será enaltecido.

Esparta, 4 de Diciembre de 1896.

JOSÉ GUILLÉN G.

Presbítero.

AVISO.

Quien tiene el buen sentido de no hacer caso de los perros que ladran en las calles y en ciertos diarios, éste no puede ser admitido en el hotel Bansen. Pero hay otros hoteles adonde se encaminan los que principian su carrera injuriando á sacerdotes católicos porque de la manera más legítima defienden la única verdadera religión de Jesucristo.

GACETILLAS

Legación.—El sábado último, á las dos de la tarde, se verificó la recepción oficial del Excmo. señor Dr. don Jacinto Castellanos, como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República Mayor de Centro América. *La Gaceta* del domingo contiene los discursos cruzados entre el señor Ministro y el Presidente de la República; en ellos se expresan sentimientos de cordial amistad y el deseo de ver reconstituida la gran patria centroamericana.

Los más afamados médicos reconocen los méritos de la Emulsión de Scott.

Arecibo, Isla de Puerto Rico.

Si la experiencia de algunos años de práctica médica puede tener algún valimiento, nadie se extrañará que en ella funde mis aseveraciones cuando se trata de emitir una opinión sobre un medicamento que he usado con extraordinaria frecuencia. Me refiero á la Emulsión de Scott. La perfecta unión de los componentes, el agradable sabor que determina lo bien que se conserva mientras se está empleando, y sobre todo las importantes indicaciones médicas que llenan su mejor y más segura garantía.

Por esa razón aun en las enfermedades al parecer más incurables como la *tisis*, las *caquexias*, las *escrófulas*, las *anemias*, el *raquitismo*, la *debilidad general*, la *falta de desarrollo* en las mujeres y en los niños y otra larga serie que sería pólilo enumerar, se ve que esta sustancia opera verdaderos milagros, y que los enfermos que, por decirlo así, se hallaban á las puertas de la muerte, se transforman de pronto adquiriendo fuerzas, robustez, color, animación, salud, en una palabra, que acredita cada día la justicia de la fama y del inmenso crédito de que tan útil preparación goza en todo el mundo.

DR. RAFAEL DEL VALLE,

Ex-Médico Titular y de Sanidad Marítima de Arecibo, Pto. Rico, Comendador de la Real y Distinguida Orden Americana de Isabel la Católica, de la Española de Carlos III, de la civil de Beneficencia, de la de Mérito Militar de segunda clase, etc.

Noticias por Cable.

Madrid, 12.—Hubo reunión extraordinaria del Consejo de Ministros para discutir sobre el Mensaje de Cleveland, respecto la revolución cubana. Se dice que el Gobierno español pasará una nota á las potencias europeas, protestando contra la actitud de Cleveland y manifestando su intención de resistir á la intervención extranjera en los asuntos internos. El vapor ex-filibustero "Laureada" está anclado en Valencia esperando carga. Se cree que no se le entregará el zarpe, pues el acorazado "Infanta Teresa" ha recibido instrucciones de trasladarse inmediatamente á Valencia.

Liverpool, 12.—El vapor británico "Rasmus," procedente de la costa occidental de África, informa que cuando ancló en Cabo Palomas, la cañonera liberiana le disparó un tiro, el cual pasó entre los árboles; una vez anclada la cañonera, atracó á su costado, y el Comandante notificó al Capitán Haynes que los pasajeros, que eran jornaleros de la tribu Kurd, deben desembarcarse en el Cabo Palomas, en lugar de Reckyown, á donde fueron destinados. Haynes rehusó cumplir. Al fin las autoridades liberianas se contentaron con multar á todos los Kurds. Haynes hizo una protesta al Gobierno de Liberia.

Londres, 12.—Un despacho de Roma para el *Daily News* dice que España ha suplicado al Papa averigüe, mediante los Nuncios acreditados en las varias capitales europeas, si alguna potencia le apoyaría en caso de una guerra con los Estados Unidos.

New York, 12.—El señor N. Bolet Pezara, que representaba á la República venezolana en el año de 1889, en capacidad de Ministro Plenipotenciario para conferenciar con Mr. Blaine, respecto la Guayana, ha sido nombrado Cónsul General de la República Mayor de Centro América.

Washington, 12.—Se ha averiguado, de fuente oficial, que todos los pormenores del

propuesto tratado venezolano fueron comunicados al Ministro Andrade antes de partir á Caracas. El los cablegrafió á Crespo y éste le notificó de la aprobación del Gobierno de Venezuela. El ataque hecho al tratado por el ex-Ministro Michelena, es puramente una maniobra contra el prestigio de Crespo.

New York, 13.—Un despacho de Madrid para el *Herald* avisa que Cánovas del Castillo dice que España entiende perfectamente bien la necesidad que existe de cortar complicaciones internacionales, en caso que el vapor "Laureada" entrara al puerto de Valencia. La misma dignidad de España exige toda garantía á los buques de las naciones que están en paz con los Estados Unidos.

Habana, 13.—El corresponsal del *Herald* preguntó la opinión de Weyler respecto á Antonio Maceo; dijo: "Maceo era hombre muy valiente; y yo creía hasta después de la campaña en Pinar del Río que era buen General. Hoy día creo que era valiente y de muchísimo prestigio. Los insurgentes no lo pueden reponer; era el alma de la rebelión; Gómez, que es ya muy viejo, no hubiera vuelto á Cuba sino por Maceo."

TURNO.

A beneficio de San Francisco de Paula

el Domingo 20 del presente mes.

TERMINA el año 1896, terminaron también los recursos, no pocos, que todos, de buena voluntad, han allegado para la construcción del templo; y para no suspender los trabajos se ha creado un crédito de algunos cientos en contra; sería preciso suspenderlos por algunos meses para cubrirlos, si los señores albañiles, los numerosos devotos y los vecinos de Mata Redonda, no hacen un esfuerzo decidido para que este Turno produzca siquiera lo suficiente á cubrir la mitad del crédito y sostener el trabajo por un mes más. Dios, que todo nos lo da, cuida de retribuir con aumento visible la ofrenda que damos para su casa, para su culto.

El café que donen para la techumbre, se recibirá en el patio de don Cleto Monestel, en Mata Redonda; en San Vicente, en el de don Jesús Alfaró; y en Curridabat en el de don Ramón Morales.

Se tienen dos rifas interesantes de **dos Vacas** y la de una **Hamaca** de pita, finísima, muy hermosa y buena.

Recordamos la necesidad de arena y mucha arena.

Doña Adelia C. de Montealegre, doña Julia A. de Rojas y las demás señoras y señoritas de la Directiva, esperan en esta ocasión mayor abundancia de donativos y presentes, lo mismo que una concurrencia numerosísima para que se apoderen de los cordones y números de las rifas.

San Francisco de Mata Redonda. Diciembre 12 de 1896.

Rafael Porras,

Vicepresidente de la Junta.

DR. ROS POGHET,
MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste nº 169 y 173.
Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y COSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la *asistencia gratuita á los pobres* de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

Se desea comprar una FINCA

de unas 40 á 50 manzanas, cultivadas de café ó caña.

Informarán en esta Administración. Se suplica enviar informes detallados sobre precio, estado de la finca y condiciones de la venta.

EL VINO
DOMAINE DE CATOY

PROPIEDAD DE H. TOURNON & CIA.
SE VENDE EN CASA DE
L. CHARPENTIER & Hno.
á los precios siguientes:

Caja.....	\$	9-00
Botella.....		1-00
½ botella.....		0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....		45-00

AL PUBLICO EN GENERAL

AMIGOS EN PARTICULAR,
tengo el gusto de ofrecer mis servicios para enseñanza de música en las principales partes de solfeo **y sus anexas;** especialmente, también, para clases de violín, estando igualmente dispuesto para complacer á aficionados, ó familias que así lo desearan, para conciertos privados de salón en reuniones ó soirées, *todo, bajo condiciones de la más equitativa reciprocidad.*

Juan Carlos de Barruel.
San José, Octubre 26 de 1896.

Matías Núñez.

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Evanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 54, frente al Teatro nuevo.

También ofrezco madera lista de buena calidad, como tablas tabloncillos alfajías, tablilla y toda clase de aderas de Constrcción.

LA SANGRE ES LA VIDA.

La ausencia de corpúsculos rojos, principio vivificador de la sangre, produce la enfermedad que se llama Anemia. Se nota en las caras y manos pálidas y labios sin sangre y es muy común en las mujeres. El enfermo siente debilidad ó flojez general, condición que predispone el cuerpo á todo género de enfermedades y que requiere un remedio de eficacia probada. La legítima

Emulsión de Scott



Marca de Fábrica.

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa parece adaptarse especialmente á la producción de los glóbulos rojos, siendo esa una de las propiedades que hacen del aceite de hígado de bacalao un agente terapéutico de tanto mérito y de aplicación tan constante en la Medicina. Los hipofosfitos son grandes tónicos y ayudan á la pronta recuperación de las fuerzas y de la vitalidad. La Emulsión de Scott es lo mejor para los niños. Con su uso se desarrollan fuertes y robustos. Es grata al paladar.

De venta en las Boticas. Cuidado con las falsificaciones é imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

LA PERLA ANTILLANA.

GRAN JOYERIA Y RELOJERIA
de F. López García.

En esta antigua casa, cuya fama depende del interés que ha tenido en que nada falte al regalo, buen gusto y cultura de la sociedad, hay ahora el más nuevo y acabado surtido de prendas delicadas que ostentan el sello enaltecedor de los talleres franceses.

LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS

Encontrarán las galas de oro y de piedras finas, á múltiple variedad.

LOS CABALLEROS

Tendrán en nuestra Joyería los más cautivadores solitarios de fúlgido brillante.

EN RELOJES VARIOS

No es posible que *La Perla Antillana* tenga competencia.

PARA OBSEQUIOS

Tiene el buen gusto lo más nuevo y de fantasía extraordinaria.—No olvidemos que las alhajas nuestras son francesas y por consiguiente del mejor oro, de la más linda pedrería y del más sólido trabajo.—Montamos brillantes al gusto del cliente. **SAN JOSÉ.**

EL WHISKY

“Lebanon Club”

es un Whisky puro de Kentucky, y por más de cuarenta años ha estado de venta en el comercio.

Este WHISKY

se garantiza ser enteramente puro, libre de toda esencia artificial ó materia colorante. Su destilación es de MAIZ fermentado, motivo por lo cual es la bebida más estimulante que se pueda desear.

Llega á esta República directo de la Destilería, sin que pase por manos de casas comisionistas en New York ó San Francisco, y su pureza y edad son garantizadas por el Destilador.

Pidan, pues, por el

Whiskey de Kentucky

“LEBANON CLUB”

Todo licor reducido ó rectificado, son hechos con espíritu neutro ó alcohol reducido que se destila para hacer desaparecer toda la esencia natural del grano.

En una palabra, toda la esencia es destruida y permanece en el estómago por horas enteras antes de ser digerida, y un continuo uso de semejante licor, pronto causará irritación de estómago.

Un Whisky puro de Kentucky no contiene más que la esencia natural del grano, y el estómago lo digiere inmediatamente.

Agente general,

J. B. Richards,
Santiago.

RESTAURANT DEL COMERCIO

7ª Avenida, Nº 152.

ALMUERZO.

Plato especial para hoy:

— **MACARRONES** —

MORRHUOL
de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO
de CHAPOTEAUT

El Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laríngea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMAULT y C^{ia}
al Mático

PREPARADA con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inócua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS
de GRIMAULT y C^{ia}, 8, Rue Vivienne, PARIS

JABON SULFUROSO
contra los granos, las manchas y eflorescencias á las que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO
Llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el psoriasis del cuero cabelludo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA
contra las comasnes, los empujes, la herpes, el eczema y el prurigo

JABON DE ACIDO FÉNICO
preservativo y anti-epidémico.

Kananga del Japon
RIGAUD y C^{ia}, Parfums

Proveedores de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, por su acción delicadísima.

Extracto de Kananga
Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga
Tesoro de la cabellera, que aclararla, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga
El más grato y untuoso, conserva el cutis su nacarada transparencia.

LoCIÓN vegetal de Kananga
limpia la cabeza, aclararla el cabello, evita su caída, tonifica el cuero.

Depósito en las principales Parfumerías.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
DIGESTIONES DIFICILES
PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON
con Esmalto y Magnesita
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).
Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones de Estómago y de los intestinos. — Pastillas, 12 rs.; Polvos, 24 rs.
Dr. AGH. DETHAN, en París, y en todas las Farmacias de Francia y España.

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL
ES EL GRAN REMEDIO PARA EL
MAS EFICAZ Y EL MAS SUAVE
MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

CAPSULAS RAQUIN
APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.
CURAN SIN EXCEPCION LOS FLEJOS AGUDOS O CRONICOS
100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia.
EXLIASE LA FRAMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento mas fortificante unido a los Tonicos mas reparadores.
VINO FERRUGINOSO AROUD
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de exito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias medicas prueban que esta asociacion de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas enérgico que se conoce para curar la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteracion de la Sangre, el Aneurisma, las Afecciones escrofulosas y catarrales, etc. El **Vino Ferruginoso de Aroud** es, en efecto, el unico que repone todo lo que entona y fortalece los organos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas o infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el **Vigor, la Coloracion y la Energia vital.**
Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 402, rue Richelieu, Succesor de ARDUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
EXLIASE el nombre y la firma **AROUD**

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazon, contra la Hiperpesia, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulation.
ERGOTINA y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)
La soluciona de **Ergotina de Bonjean** constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las **Grageas de Ergotina de Bonjean** se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo genero.
Depósito general: **LABELONYE**, calle de Aboukir, n.º 99, en París
Y en las principales Farmacias de todas ciudades

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

Heno de buena calidad cosechado este año, vende en su caballeriza
M. A. Gutiérrez.

25 v. 8
Para completar el surtido de **Sombreros de pita,**
Barbería Antillón. recibimos ayer grandes y finos.

SCHWARTZ, LOWE & Co
Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de CONFITERIA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquissimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.
EXCELENTE GÉNEROS de seda, al infimo precio de \$ 8-00 el corte.
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

Jabonería Nueva.
El depósito de esta Fábrica se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.
Gabriel Coronado.

DR. ANTONIO GIUSTINIANI
Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, n.º 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARIS" de los señores Robles & Romero.


DR. M. FISCHEL
Cirujano Dentista americano
Frente á la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES
CALNEK y ULLOA.

Dr. Lagarde,
MÉDICO - CIRUJANO.
Se dedica especialmente á las enfermedades de los ojos. Consultas, operaciones y eleccion de espejuelos.
Da consultas en la **Botica de la Violeta** de 8 á 10 a. m. y de 12 á 2 p. m.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesion, garantizando buen éxito en sus operaciones.
Precios equitativos

¡Por Mayor!
Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;
CIMENTO ROMANO
de la mejor calidad; parafina y materiales para jaboneria; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.
Gabriel Coronado.

BOTILLERIA ESPAÑOLA.
En este acreditado establecimiento, **VINOS Y LICORES** se encontrará siempre el mejor surtido de
DE LAS SIGUIENTES MARCAS:
VINOS DE JEREZ—E. BOHORQUES & Co—CARMONA & LÓPEZ—CRAMP, SUTER & Co—C. DEL PINO & Co—GUTIÉRREZ HERMANOS.
VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANNEAU & Co—CHARLES TARDIU
COGNAC HENNESSY
ÚNICO AGENTE para la venta de **VINOS DE PRIORATO** de la antigua y acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑA. (Reus—España).
—CANTINA SURTIDA—SERVICIO ESMERADO—
—PRECIOS BARATISIMOS—
VENTAS por MAYOR y MINUDEO.
No olvidarse que este establecimiento se halla situado al lado de La Gran Vía.

¡Consérvese la Salud!!
MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.
EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.
Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.
CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c.
ES EL GRAN REMEDIO y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.
Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.
Recetado por la Facultad de Medicina como unico remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo.
DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.
HEADINE
El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania, y todas clases de Dolores de Cabeza.
UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!
De venta en todas las Boticas.

ABONOS PARA CAFE
Ofrezco á los agricultores excelentes abonos para sus cafetales.
Se han fabricado en Alemania después de análisis químico y estudios de tenidos del café y de las tierras de Costa-Rica, hechos sobre muestras que llevé.
Garantizo el buen resultado de estos abonos. Hace tres años que los introduzo y el estado de los cafetales en que han sido puestos puede satisfacer al anhelo de los cafetaleros más exigentes.
Oportunamente enviaré por correo circulares descriptivas á quienes las soliciten.
San José, Noviembre de 1896.
M. KOBERG
Calle 22, Norte frente á la casa Presidencial.—Apartado 27.

PUNTARENAS. ALBERTO FAIT & CIA. PUNTARENAS.
GRAN ALMACEN
AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACION DIRECTA.
Acaban de recibir un surtido excelente y general de **Abarrotes, Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA,**
—Hierro redondo y en planchas.—
Especialidad en artículos de **Seda** de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.
GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA
á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.
PRECIOS SIN COMPETENCIA.
Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.
Alberto Fait & Cia.